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Протокол  

консультационной встречи по Проекту будущего расширения- 

Проекту управления устьевым давлением  ТОО «Тенгизшевройл» 
 

Место проведения:   Атырауская область, Жылыойский р-н, п. Косчагил, дом культуры 

 

Дата и время:  

 

 2 октября 2017 г. 

10:00 – 11:30 ч. 

 
С. Баселов, аким села Косчагил, открыл встречу, поприветствовал жителей и 

проинформировал о том, что ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) представит информацию о 

Проекте будущего расширения - Проекте управления устьевым давлением (ПБР-ПУУД). 

Далее он передал слово Р. Артыгалиеву. 

 
Р. Артыгалиев (ТШО) поприветствовал жителей села Косчагил. Он озвучил цель 

консультационной встречи – предоставить обновленную информацию о прогрессе работ по 

ПБР-ПУУД ТШО, услышать мнения общественности касательно ТШО и проекта. Он отметил, 

что данная встреча не является общественным слушанием. Было озвучено, что будет 

представлена презентации о проекте, затем состоится сессия вопросов и ответов, и, если 

присутствующие желают задать вопросы письменно, то они могут использовать 

специальные формы, предоставленные каждому. В дальнейшем, при возникновении 

вопросов, можно будет обращаться к ТШО по контактам, которые предоставлены всем 

присутствующим в раздаточных материалах. Затем Р. Артыгалиев представил Галию 

Есенову, советника по работе с населением Жылыойского района, и проинформировал, что 

в ее обязанности входит регулярное общение с местным населением.  

 

Далее, согласно повестке выступил Нуртас Кенганов, менеджер нормативно-правового 

отдела ПБР-ПУУД, с презентацией о ТШО и ПБР-ПУУД. 

 

После презентации Р. Артыгалиев отметил 2 основных момента, на которые следует 

обратить внимание. Первое – в результате успешного сотрудничества ТШО с 

Министерством труда и социальной защиты населения РК было принято решение, что 

подрядчики и субподрядчики ПБР-ПУУД ТШО будут использовать единый вебпортал 

ENBEK.kz для размещения данных по вакансиям и подбору персонала. Регистрация на 

вебпортале бесплатная. Владельцем единой цифровой биржи труда ENBEK.kz является 

Министерство труда и социальной защиты населения. К настоящему времени на 

вебпортале опубликовано более 4 000 вакансий проекта ПБР-ПУУД. Р. Артыгалиев 

рекомендовал присутствующим зарегистрироваться на вебпортале. На пике строительных 

работ будет создано 20 000 рабочих мест в Казахстане. Учитывая вахтовый метод, это 

означает, что на проекте будет задействовано около 30 000 - 35 000 человек. В настоящее 

время более 20 000 казахстанцев работают на проекте внутри страны, что составляет 92% 

от общей численности персонала проекта в Казахстане. Затем Р. Артыгалиев озвучил, что в 
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конце текущего и начале следующего года завершится заключение 4-х крупных контрактов, 

что означает старт крупных строительных работ на Тенгизе и нужна будет рабочая сила. 

 

Второе – на Прорве строится терминал разгрузки грузов и на данном этапе существуют 

трудности с несанкционированным доступом населения на место строительства с целью 

рыболовства. Аким Атырауской области был проинформирован о ситуации и сейчас 

принимаются меры. Доступ людей на место строительства будет ограничиваться, так как это 

мешает проведению строительных работ на терминале разгрузки грузов. Р. Артыгалиев 

попросил население принять данную информацию к сведению. 

 

Далее Р. Артыгалиев ознакомил присутствующих с ответами по плану мероприятий с 

предыдущей встречи. 

 

Затем приступили к сессии вопросов и ответов. 

 

Ж. Избергенов: Население занято, не только с Атырауской области, но и из других регионов 

люди приезжают на работу. Социальные условия улучшаются. В Косчагиле было около 8-10 

домов. Компания переселила жителей, чьи дома находились в территориальных границах 

ТШО, и построила им дома. В поселке Косчагил был построен хороший детский сад. Хотя 

было много сложностей и препятствий, касающихся его строительства. В основном 

проблемы были с электричеством, и работа подрядчика была выполнена некачественно, а 

люди, задействованные в строительстве, не могут получить зарплату. Но в этом нет вины 

ТШО, я думаю, что это результат ошибки, допущенной во время выбора подрядчиков. 

Хотелось бы, чтобы подобных ошибок не было. Также хотелось, чтобы после открытия 

детского сада, территория вокруг него была облагорожена и была игровая площадка во 

дворе. В списках на очередь в детский сад числится около 200 детей, поэтому мы хотели бы 

чтобы был построен еще один детский сад. На средства, выделенные программой «Игилик», 

были установлены ограждения только с двух сторон парка, а на территории была 

установлена игровая площадка для 5-6 детей, и работа не была доведена до конца. Было 

бы замечательно, если бы построили такой же парк, как в г. Кульсары, где наши жители 

могли бы отдыхать. В прошлом году сын моего соседа работал в компании «Сичим». 

Осенью того года, он попал под сокращение, а когда он пытался вернуться в этом году, ему 

заявили, что его не возьмут на работу, поскольку он работал до этого. Желаю успехов ТШО 

и Проекту будущего расширения. 

 
С. Баселов (аким поселка Косчагил): Тракторы, выполнявшие работы по устройству 
водопровода в рамках программы «Ақ бұлақ» повредили подземную электропроводку. Об 
этом уже сообщили подрядной организации, и они занимаются устранением данной 
проблемы. На сегодняшний день детский сад работает, используя электрогенератор. 
Проблема заработной платы решается администрацией детского сада. Вопрос, касающийся 
парка, считаю уместным. На сегодняшний день там имеется 836 молодых деревьев. Я 
понимаю, вы хотите, чтобы он был современным и там были установлены скамейки, как в 
парке г. Кульсары. Я слышал, что в планах ТШО есть подобное. 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Как вы и просили в ходе прошлогодней встречи, техническая вода 
была обеспечена, также были построены резервуары воды. Просим вас использовать эту 
воду эффективно. Хотелось бы добавить, что 50% финансирования Проекта будущего 
расширения осуществляется за счет ТШО, а остальные 50% проект берет в заём у 
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Международного банка. Цены на нефть тоже упали. К нашему проекту приковано внимание 
всего мира, поэтому крайне необходимо найти средства для финансирования проекта. 
Несмотря на это, мы продолжаем работу программы «Игилик». Данная программа 
согласовывается акиматом Атырауской области. Поэтому районному акимату, как в 
прошлом, так и в этом году, было сказано, что подобные проекты необходимо 
согласовывать с акиматом области. С нашей стороны возражений нет. В следующем году 
мы планируем строительство спортивного комплекса в поселке. На это нам необходимо 
согласие областного акимата.  
 
А. Cубханова: Я житель поселка Косчагил. У меня в семье четверо детей, трое из них 
инвалиды, и сын, который является безработным. В 2015 году он закончил колледж при 
ТШО, с тех пор он не может устроиться на работу. На сегодняшний день он продолжает 
образование в одном из ВУЗов Атырау. Но мы не можем оплатить стоимость обучения. Он 
стоит на учете в отделе занятости. Они провели медосмотр, и временно пригласили на 
капремонт, который длился 21 день. Мы не выбираем из вариантов предложенной работы, 
но почему не приглашают на работу сроком ну хотя бы на шесть месяцев или более? Муж 
тоже уезжает на операцию на глаза, куда мне подойти со всеми этими вопросами? Я 
отправила заявление в Нур Отан, 4 сентября пришел новый аким района, я и ему объяснила 
свое положение. Прошел уже месяц, но до сих пор нет никаких известий. 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Позвольте рассказать о нынешних тенденциях. Мы сейчас говорим 
про проект, и он является временным, срок его 5-6 лет. Я советую вашему сыну 
зарегистрировать свое резюме на сайте ENBEK.kz. Мы не можем работать с каждым 
человеком по отдельности. Поэтому вы ознакомьтесь с порталом, поскольку мы перед 
всеми своими подрядчиками поставили задачу публиковать все вакансии на данном 
ресурсе. Я часто участвую в подобных собраниях, и замечаю, что приходят сюда родители, 
а дети, для которых ищут работу, дома. Почему ваш сын не пришел послушать 
предоставленную информацию? 
 
А. Cубханова: Он сказал, что его все равно не примут на работу.  
 
С. Баселов (аким поселка Косчагил): Мы в курсе вашей ситуации. Пусть ваш сын зайдет 
на данный вебпортал и посмотрит работу. Было упомянуто, что там представлено около 4 
000 вакансий. На всех трех собраниях вы говорите про это проблему, но я ни разу так и не 
видел вашего сына. Пусть он придет ко мне, мы постараемся найти какое-то решение.  
 
А. Сагынгалиев (ТШО): Если какая-либо подрядная компания, будет требовать у вас 
деньги до подписания контракта о трудоустройстве, либо проводить медицинское 
освидетельствование за деньги, то просим вас связаться с нами через контактные данные, 
представленные в раздаточных материалах, и сообщить о данном подрядчике или 
субподрядчике. Подобные действия являются незаконными, никто не имеет права требовать 
у вас деньги во время процесса найма.  
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Как я ранее упомянул, мы ждем заключения четырех контрактов. 
Когда тендеры по ним будут завершены, будут открыты дополнительные рабочие места. К 
тому же, мы планируем проведение дополнительных ярмарок вакансий. Если вы планируете 
участвовать в них, то советую распечатать как можно больше резюме, так как в ярмарке 
может участвовать до 30-40 подрядных организаций. 
 
 

Краткий перечень вопросов 
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На основе проведенной консультационной встречи и вопросов, полученных в письменной 

форме, ниже предоставлен краткий перечень проблем и вопросов, поднятых участниками 

встречи в п. Косчагил:  

• Социальные проекты; 

• Трудоустройство. 

 


